森鷗外 「舞姫」異本考

縮 刷本 「美奈和集」 の位置づけのために

原

録されるまで、数次にわたる改稿を経ている。 『舞姫』は、鷗外生存中の最終版である縮刷本「美奈和集」(注1) に収

向をきわめて簡略ではあるが指し示している。ここで「舞姫」のテ である。英訳を含む九種類の「舞姫」の異本をあげ、本文改訂の方 亮)の「鷗外舞姫異本考略」(「書物往来」第六号、 ての「舞姫」の本文の異同を最初に指摘したのは**、** 大正14・1) 七松庵 (神代

いて見てみよう。最近日本の立角のボッだものであるのが、これが狭 り上げるには及んでいないのである。〇〇世間〇文年出版の文書 後の本文研究者たちはいづれも「舞姫」の諸テキストのすべてを取 キスト・クリティークにかかわる問題を提起しているにも拘わらず そこで、まず今までに発表された「舞姫」の本文研究の状態につ

国文学解釈と鑑賞」(昭和三四・八)に収載された「鷗外と

加えられた作者の斧正の跡を追うことから始めて見よう」として、 氏が作品論の一つとして「舞姫」を取り上げている。「まずこれに 明治―明治史・文学史の展開と鷗外―」では、浅井清氏・越智治雄 「国民之友」初出の「舞姫」と岩波版 (戦後第一次)「鷗外全集」

72

- 所収の「舞姫」との本文の異同を七箇所抜き出している。 (1) 郷は外交のいとぐち乱れて イシィの港を ……」との間にある一節の削除 。(我が帰る故 「……あらず、これには別に故あり。」と「嗚呼、ブリンヂ (中略) 否 これは別に故あり)
- 「余に詩人の筆なければ」

「ただ所動的器械的の人物

(5) (4) (3) (2)

- 「素と生れながらなる弱き心より出でしなれば」
- しといふ。」 「急に起りし『パラノイア』といふ病なれば、治癒の見込な
- 「余が病牀をば離れねどこれさへ心ありてにはあらずと見ゆ。

(6)

ただをりく一思ひ出したるやうに『薬を、薬を』といふの

一国文学 解釈と鑑賞」(昭和三四・八)に収載された 一鷗外と

一分かが別をは離れれととれきへ心ありてににあらすと見り

の資本を与へ、あはれなる狂女の胎内に遺しし子の生れむをの資本を与へ、あはれなる狂女の胎内に遺しし子の生れむをの音をといって、あばれなる狂女の胎内に遺しし子の生れむを

以上七箇所は、何を基準にして抜き出しているのか疑問であるし、比較されているのが「国民之友」と全集(「塵泥」系本文)だけで比較されているのが「国民之友」と「鷗外全集」とにおける「舞あるのも問題である。とりあげるべき異同の箇所は他にも多くあるはずであろう。それに、(1)は「美奈和集」で、(3)は「塵泥」で、(4)は「美奈和集」で、(5)は「塵泥」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「葵奈和集」で、(6)は「摩泥」で、大箇所すべてが同時に改訂されたものではないのである。それを、いきなり「国民之友」と全集とのみ比較して、鷗外のな稿意識や改訂理由を推測するのは危険であると思われる。「国民之友」と「美奈和集」とでは二十年以上の時間の経過があるのであるから、それでれの改訂の時期を問題にするべきであると思われるし、改削の量でれの改訂の時期を問題にするべきであると思われるし、改削の量でれの改訂の時期を問題にするべきであると思われるし、改削の量についても考察する必要があるように思われる。

おいて、その周到な作業が高く評価されている。「『舞姫』本文の究資料叢書 森 鷗外』昭45・1有精堂)は、「舞姫」の本文研究に阿達義雄氏の「森鷗外『舞姫』の改訂とその意義」(『日本文学研

の削の跡を辿ろうとすると」として、「舞姫」 草稿を「国民之友」文と友」や「国民小説」を参照せずに、「舞姫」 草稿を「国民之友」文とに、「この中の幾つかは稀覯本となっているので」と述べ、「国民之に、「この中の幾つかは稀覯本となっているので」と述べ、「国民之に、「この中の幾つかは稀覯本となっているの諸テキストをあげているが、その中の幾つかは稀覯本となっているの諸テキストをあげているが、「舞姫」の草稿が岩波版「鴫砂削の跡を辿ろうとすると」として、「舞姫」の草稿が岩波版「鴫砂削の跡を辿ろうとすると」として、「舞姫」の草稿が岩波版「鴫砂削の跡を辿ろうとすると」として、「舞姫」の草稿が岩波版「鴫

阿達説では、

かが知られるわけである。「改訂水沫集」と現行本とを対照比較することによって、『舞匠、の最後の大改訂に於て、如何なる部分が如何に改められた好。の最後の改訂本たる「塵泥」を底本としているから、

であろう。 であろう。 であろう。

ないので、「国民小説」にその儘再録されて、「美奈和集」(明民小説」(明治二十三年十月)の中の「舞姫」を見ることが出来らのことは明らかであるが、只今の処、民友社刊行の選集「国最初の大改訂が明治二十三年一月「国民の友」に発表されてかまた、「舞姫」の最初の大改訂について、

— 73 ·

治二十五年七月)刊行に際して大改訂が行なわれたものか、 ているが、この点に於て未だ研究の余地がありそうである。 明であり、一般に「美奈和集」に於て大改訂された様に記され は「国民小説」に再録する前に大いに改削に努めたものかは不 或

の異同が発見できるのであるから、やはり各版すべてを検討した上 くとも六六箇所の異同があり、「国民小説」へ収録の際にもかなり ませているようであるが、「草稿」から「国民之友」においても少な 改訂」を調べるのに専ら「草稿」と「美奈和集」との比較だけです に改訂されたものということになるだろう。阿達氏は、「第一次大 民小説」 に収録の際にいったん手直しされて、「美奈和集」で大幅 箇所の異同がある(誤植も含めて)。従って、「国民之友」文は「国 あるが、「国民之友」から「国民小説」への過程では少なくとも九三 と述べている。 阿達氏は、「国民小説」を検索できなかったわけで 正確なヴァリアントを示すべきだと思われる。

> 註記を付しているのだが、「水沫集」・「美奈和集」という表記の たのは『改訂水沫集』であることをお斷りしておく。」と小堀氏は 便宜を持たず、『改訂水沫集』のみを照合した。(中略) かたにふれて、 いる。さらに不審に思うのは、「筆者は初版『水沫集』 筆者の用

初版本では、表紙と扉に美奈和集、

背表紙と目次に水沫集の文

どうして表紙や奥付の表題がわかったのであろう。これには如何な と述べている。初版「水沫集」を参照できなかったはずであるのに、 る理由があるのだろうか。 奥付では美那和集と書かれた。改訂以後は よび背表紙の文字も美奈和集となったが目次は水沫集であり、 字があり、奥付には表題が入っていない。再版では表紙と扉お

74 -

いのではないかと思われる。また、 は収録されている諸本の本文における異同がはなはだしいので、三 じめから材料とすべきテキストを決めてしまっているが、「舞姫 稿」・「国民之友」・「水淶集」の三稿体における異同を示してい 岩波版全集の「舞姫」本文を全文収録し、これを基準として「草 類だけを取り上げても、 小堀桂一郎氏の「若き日の森鷗外」 (昭4・10東京大学出版会)は、 小堀氏は、「国民小説」・「縮刷水沫集」などは取り上げず、は ヴァリアント作製が完全な意味をなさな 小堀氏の調査には異同の見落し

る。

全部に当っての作業が必要なのではないかということを痛感する。 舞姫」本文の改訂の跡をたどる場合、 章において、従来の「舞姫」の本文研究を検討してみて、

- (a) 「舞姫」草稿
- (c) (b) 国民小説」 国民之友」 明治 明治二三年一〇月 ||三年||月三日 民友社刊
- (d) (e) 改訂水沫集 美奈和集 明治 明治三九年五月 一五年七月 春陽堂刊

がかなりあるようで、全文中少なくとも一五〇箇所以上も脱落して

(f)

大正四年一二月

識などをも考えてみたい。

(e)

「改訂水沫集」明治三九年五月

春陽堂刊

(g) 「縮刷水沫集」大正五年八月 大正四年一二月

春陽堂刊

てふれてみたいと思う。また、推敲時における作者の心理や文章意されてきた「国民小説」および「縮刷水沫集」の本文の性格につい従来発表の「舞姫」の本文調査を少しでも補う意味で、今まで見落いのであるが(筆者は諸本の比較の作業を完了している)、ここでは、などに収められた「舞姫」本文をすべて比較してみなければならななどに収められた「舞姫」本文をすべて比較してみなければならな

水ボ集」)とそれに「塵泥」本文である。民小説」)と美奈和集系本文(「美奈和集」、「改訂水沫集」、「縮刷類することができる。初出系本文(「舞姫」草稿、「国民之友」「国類することができる。初出系本文(「舞姫」草稿、「国民之友」「国規することができる。初出系本文(「舞姫」草稿、「国民之友」「

てみよう。 であ、「国民之友」初出文、「国民小説」文相互の異同の様子をあげ草稿、「国民之友」初出文、「国民小説」文の特徴をみるために、「舞姫」

A、小句の変更

(注5) 「草稿」から「国民之友」においては八箇所ある。

- ⑦ 鈴索を鳴らして→鈴索を引き鳴らして
- ⑪ 暫し佇立せしどは幾度なるを知らず→暫し佇みしどは幾度な

- ❷ 此時ょ心づきて戸の面てを見れば→ふと油燈の光に透して戸
- 類は燈火に映じて微紅を潮しぬ 乳の如き色の顔は余の入りしとき紅を潮しぬ→乳の如き色の
- 余が兇官の官報に出でしを見て某新聞紙の編輯長に説きて余が官を免ぜられしを聞くと俱よ某新聞の編輯長に説きて→

31)

- れにて で→エリスが劇場より歸りて椅に寄りて縫ものなどする側のて→エリスが樹子よ倚り首をうな垂れて縫ものなどする側の机に
- ⑧ 少し眞面目ょなりて「否、かく形を改め玉ふを見れ冬→少し
- 容をあらためて「否、かく衣を更め玉ふを見れは

62

風に弄ばるゝ熖の如し→風に弄ばるゝかと見ゆ

出ている。

公師番号のは語旬の付け足し、⑰は平易なことばに、❷愛は写実が出ているようである。⑧®は和文調のやわらかさがれて」と「劇場より歸りて」の置き換えでエリスの即物描写をさけれて」と「劇場より歸りて」の置き換えでエリスの即物描写を知る場のに美化しようとしているようである。⑱®は和文調のやわらかさがれて」と「劇場より歸りて」の置き換えでエリスの即物描写を知る場的に業化しようとしているようである。⑱®は和文調のやわらかさがれて」と「劇場より歸りて」といるようである。⑱®は和文調のやわらかさが

上の木欄に干したる敷布、襦袢などまだ取入れぬ人家⊕ 樓上の木欄に蒲團に被ふ巾、襦袢など干したる低き人家→樓「国民之友」から「国民小説」における小句の変更は二箇所ある。

に綴りて見む

67 ば離れねど、これさへ離れぬといふのみにて奈なる感觸もあ 對して奈なる感觸もありとは見えず時としては→余が病牀を 余が病牀をば離れねど、これさへ離れぬといふのみにて余に りとは見えず時としては

とによって文章が引き締まっている。 的になっていることから省いたものと思われる。文字を減らしたこ 「余に對して」の削除で「余」という重複のことばがあまり説明 分節番号のは倒置法を用い文章を整えてすっきりさせている。 67)

B 用語の変更

4 「草稿」から「国民之友」においては九箇所ある。 いで、その概略を文に綴りて見む→いで、そのあらましを文

⑦a官長の紹介狀を出だして→公けの紹介狀を出だして ⑦ b 東來の趣意を告げし→東來の意を告げし

⑦c普魯西の官員→普國の官員

27) 26 (18) 嗚呼、 少女 若し即時に郷に歸らば絆纒を給すべけれど→若し即時に郷 聲を吞みつゝ泣く一人のをと女→聲を吞みつゝ泣くひとりの 何等の悪因縁ぞ→嗚呼、 何等の悪因ぞ

訝かりながら拆きて讀めや→訝かりながら披きて讀めば 歸らば路用を給すべけれど 大臣の信用は屋上の雀の如くなりしが→大臣の信用は屋上の

(52) 37

禽の如くなりしが

評の中で指摘している。 「国民之友」から「国民小説」における用語の変更は一〇箇所ある。

の諺を利用した造語である。

いる。匈は言葉の感じをやわらかくしている。匈は鷗外のドイツ語 の表記の略、匈は仰々しい漢語をさけて分りやすいことばに変えて 縮して音調を変えたもの、⑱は日常語に、⑦cは宛字外国語の国名

これについては 石橋忍月が 「舞姫」

分節番号①⑦aは大和ことばに柔らげたもの、⑦b∞は用語を短

或る勢ひある一群→或る勢力ある一群

12

(18) 13 との青く大いかる物間ひたげに愁を含める目→この青く清ら をも深く信じたり 我心の能く忍ばんとをも深く信じたり→我心の能く耐

76 -

にて物問ひたげに愁を含める目

かにかくと思ひ煩ふうち→とやかうと思ひ煩ふうち

窓b助の綱を余に投げ掛けたるは→助の綱をわれに投げ掛けたる ❷a社の酬いはいふに足らぬほどなれど→社の報酬はいふに足ら ぬほどなれど

時近くなる頃には→一時近くなるほどに

佛蘭西語を最も圓滑に使ふものは余なるがゆゑに→佛蘭西語 なる面もちを見せ玉ふか を最も同滑に使ふものはわれなるがゆゑに 何故にかく不興気なる面もちを見せ玉ふか→何故にかく不興

48

38 33

カン

大臣は洵に我に厚し→大臣は旣に我に厚し

を最も具滑に使ふものはわれなるカいるに

◎ 大臣は洵に我に厚し→大臣は旣に我に厚し

締まっている。 総まっている。 総まっている。 のは文字を減らすことによって音調が変わり文章が引き で統一しているが国民小説では「余」と「われ」との使い分 で統一しているが国民小説では「余」と「われ」との使い分 で統一しているが国民小説では「余」と「われ」との使い分 のは分り易くしたもの、図り図は和語に(草稿・国民之友では全て のは分りのでは、「は、「は、」と「おれ」との使い分

C、助詞・助動詞の変更

呼びて多いたく罵り→我名を呼びていたく罵

深き我心の底までは徹したるか→用心深き我心の底までに徹したる分節番号 ②今日になりて思へば→今日となりて思へば ⑱用心「国民之友」から「国民小説」においては一三箇所ある。

旅なれば しかば 並べ る「カミン」の火 忘れざりき 鍛鐵路にては遠くもあらぬ旅にしあれば→鐵路にては遠くもあらぬ ∞天方大臣に跟きてわれも來たり→天方大臣を跟きてわれも來たり べき少女 図思ひしよりも忙はしくて→思ひしよりも忙はしくして 休むる商人などと臂を並べ→隙を偸みて足を休むる商人なども臂を なる教育をば受けず→充分なる教育を受けず◎のな隙を偸みて足を ⑪これを上ほりて四階目に→これを上ぼり、 醫b掌上の舞をもなしえぬべき少女→掌上の舞をもなしえつ ᡚ椎にて打たるゝが如く響く頭→椎にて打たるゝ如く響く ⑱彫鏤の工を盡せし「カミン」の火→彫鏤の工を盡した 働り彼は日毎に書を寄せしかば→彼は日毎と書を寄 卿a余はエリスをば忘れざりき→余はエリスを 四階目に

るので誤植と考えられる。

③は文章の意味が不明瞭になってしまっている。

③は文字を増減して音調を変更したもの、

③のので誤植と考えられる。

《ので誤植と考えられる。

D、送りがなの変更

寄せし「図言葉寡なし→言葉寡し「図病のをつとめて起ち→病をつ老人→遊び暮す老人「図枯葉を紙上に搔き寄せし→枯葉を紙上に搔いのり「図別離を悲しみて→別離を悲みて「図遊び暮らす」の節音号「⑪怠らず」⇒怠たらず 「⑬學びの道→學の道」図公けの「草稿」から「国民之友」においては一〇箇所ある。

ろ ⑬仕への道を歩みしも→仕の道をあゆみしも ②彼れは待ち兼

ある。 「国民小説」における送りがなの変更は二四例⑩❸の例外を除くと送りがなは省略化の傾向がみられる。

思思ひを増りて 父の た思るふ は→我が路用の金は る思ひせまりて 生じたる交なり 寫し出さんも ❷我一身の大事は前に樹はりて→我一身の大事は前 言葉の訛り→言葉の訛 人の憂に附けこみて なり→「ヰクトリヤ」座の座頭なり 図d人の憂ひに附けこみて→ 媼 'る面で→みかへりたる面'@靜'ふやう→余は私におもふやう 人の海に葬むられ 思ひを構へ→思を構へ の室を出でし跡にて→老媼の室を出し跡にて 分節番号 ②平生 葬ひ→明日に迫るは父の葬 ⑱扇の閃めき→扇の閃き 翻助けの綱→助の綱 ⑩b又た我愛にて→又我愛にて 働いかでか命せに從はざらむ→いかでか命に從が んか 0 鰯歐洲大都の人の海に葬られんか→歐洲大都 望み足りて→平生の望足りて ④惰性より生じたる交りなり→惰性より ⑥顚末を審らに 20番がになりて→翻になりて 10番がになりて→翻になりて 10番がある。 寥怪しみ見送る人→怪み見送る人 28 c「ヴィクトリヤ」 ⑩a頗る思ひせまりて→頗ぶ 知りて→顛末を審かに トリヤ」座の座頭ら一〇日日に迫るは 50 C ⑪余は私 座の座 我路用の金 ⑱みかへり 23) a カン 知 老 121

いる。「傾向がみられる。特に名詞におくられた仮名はほとんどはずされて傾向がみられる。特に名詞におくられた仮名はほとんどはずされて働勁ュ勁と鹥など少数の例外をのぞいては、送りがなは省略する

漢字と平仮名の変更

七箇所ある。 「草稿」から「国民之友」においては漢字から平仮名への変更が

分節番号 図聲を吞みつゝ泣く | 人のをと女→聲を吞みつゝ泣く | 分節番号 図聲を吞みつゝ泣く | 人のをと女→撃を吞みつゝ泣く | 小とりの少女 図浅くはあらぬに→あさくはあらぬに 図とのまゝにて郷に湿らず→とのまゝにて郷にかへらば 図キョーニヒ街の間にて郷に湿らず→とのまゝにて郷にかへらば 図キョーニヒ街の間にて郷に別へらば 図キョーニヒ街の間にて郷に別へらば 図り | のでと女→撃を呑みつゝ泣く

分節番号 ③セイゴンの港まで來し頃→セイゴンの港まで來しと更が一二箇所ある。

F、漢字の用

漢字の用字変更

は遊び暮す老人 ®黄蠟の燭を幾つともなく點したる→黄蠟の燭をといった。 のb離れ難き中となりしはこの折なりけり→離れ難き中となりしは此折なりけり ® c 誹る人もあるべけれど→誹る人も有べけれど。 の金を人に借しておのれは遊び暮す老人→金を人に借して己れば遊び暮す老人 の黄蠟の燭を幾つともなく點したる→黄蠟の燭を幾つ共なく點したる の様々の係累もやあらん→様々の係累もや有機つ共なく點したる の様々の係累もやあらん→様々の係累もや有機の共なく點したる の様々の係累もやあらん→様々の係累もや有機の共変で表します。

F、漢字の用字変更

梁→斜に下れる梁(❸巴里絶頂の侈奢を→巴里絕頂の騸奢を分節番号(❸太いなる→大いなる(❷a蕸→氈(❷b斜に降れる)「草稿」から「国民之友」においては四箇所ある。

般向きの漢字に変っている。❷b❸は同義語の用字の変更、❷b❸は同義語の用字の変更、❷b❸は同義語の用字の変更、❷b❸は同義語の用字の変更で、一

て
→忍耐してこれを實行する 鐚我某省の官長にて→我某省の長官に→忍耐してこれを實行する 鐚明治二十一年の冬→明治廿一年の冬 礟耐忍してこれを實行する 分節番号 鐚ビスマルク侯が進退何如→ビスマルク侯が進退如何「国民之友」から「国民小説」においての変更は四箇所ある。

同義のことばを一般的な言葉に改めている。

ら、仮名の用字変更

⑱プリユシユ→プリユツシユ | 分節番号 ③見せむ→見せん ⑳酬ひ→酬い ៈ 鋤徃いて→徃きて「草稿」から「国民之友」においては四箇所ある。

めたのであろう。 ての本文が「ん」に統一されているので例外(あるいは誤記)を改仮名づかい的表音主義をとる傾向がみられる。⑧は初出系のすべ

が感じられるのだが、

の上で漢字と仮名の視覚的なバランスや漢字と仮名のもち味の違い

全体に漢字を仮名にひらく傾向が認められ文体の和文化への方向

例外もあることはみのがせない。

やはり文章

(漢字の使用は特に意味を強めるため) を適度に使いわけているよ

ンビシユー→モンビシユウ ፡ ⑳ヴイ/クトリヤ→井クトリヤ ※3コル分節番号 ②ニル、アドミラリー→ニル、アドミラリイ ⑰⑳モ「国民之友」から「国民小説」においては一○箇所ある。

ブルク→ペエテルスブルクゼ→ハイ子 30個カイゼルホーフ→カイゼルホオフ 30ペーテルスポルタージュ→コルポルタアジュ 30小おんな→小をんな 30ハイ

摘によって改められたものと思われる。 ③は「嫗」と「女」を区別したもので、。毎は「しがらみ草紙」(明 ③は「嫗」と「女」を区別したもので、。毎は「しがらみ草紙」(明 飲語の固有名詞についている長音記号がすべて母音に変っている。

H、誤記・誤植および誤植の訂正としての変更

とも四箇所ある。

「国民之友」における誤植が四箇所ある。 「国民之友」における誤植が四箇所ある。 母野出です→聲出でず 母唯た→唯だ 母輝げり→輝けり

なっている。「美奈和集」以後は「急がれて」になっている。ので、用語の変更とも考えられる。「国民小説」も「急がれて」とも読み得るらず→あらす「⑩凍えたれば→凍えたれは「せかれて」とも読み得るらず→あらす「⑪凍えたれば→凍えたれは」とも読み得るの上ぼりて「⑰急がれて→急がれて「⑪あ分節番号」⑪上ぼりて→上ほりて「⑰急がれて→急がれて「⑪あ

くり→書きざくり 「空番号」 「図あらず」→あらす」 「図エルンスト・ワイゲルト」 「図少女→小女」 「8荒みぬ→荒みね」 『書きおいスト・ワイゲルト→エルー・文節番号 「図あらず」→あらす」 「図エルンスト・ワイゲルト→エルー

国民之友」から「国民小説」では、

誤植とみられるものが

五箇

うう。まこ「国民小説」とおける女丁は、欠り「食祭印集」女と見

の中とづける「宿削化末集」の体文の頁句をみて行くこととしてい。

⑩凍えたれは→凍えたれば「⑬知らず→知らず」分節番号「⑩瘻け→擡げ「⑱見れは→見れば「⑰あらず→あらず」誤植を訂正したものが五箇所ある。

によってうかがえる。
校正面で鷗外が必ずしも完璧でなかったことが、多少の校正もれ

変動はまぬがれないものと思われる。果に見落しや見誤りがあるかも知れない。統計においても、少々の果に見落しや見誤りがあるかも知れない。統計においても、少々のべて分類することにした。何分、独自で行った調査であるので、結分類した中にはどちらに入れるか判断しかねる例もあるが、一応す以上、初出系本文における異同をできるだけこまかく上げてみた。

小説」から「美奈和集」へ転載される時に行われたと言うべきであ

のクッションになっていると考えられる。 定している例が少なくなく、丁度「国民之友」と「美奈和集」との間定りでいる例が少なくなく、丁度「国民之友」と「美奈和集」文を規ろう。また「国民小説」における改訂は、次の「美奈和集」文を規

の意識のあり方をうかがうことが出来よう。の意識のあり方をうかがうことが出来よう。として「国民之友」で指向された漢文調の和文化と古語を一般語化として「国民之友」で指向された漢文調の和文化と古語を一般語化との感じが多少柔らかくなっている。「国民小説」においては、送草の感じが多少柔らかくなっている。「国民小説」文の性格は、全体の意識のあり方をうかがうことが出来よう。

Ξ

た」とされているので、この阿達氏の論を参考にして、美奈和集系に」とされているので、まず初版の「美奈和集」が「国民小説」文からた本文であるので、まず初版の「美奈和集」が「国民小説」文からた本文であるので、まず初版の「美奈和集」が「国民小説」文からだがる大幅な改訂についての詳細な調査があり、その結果としかった完了の助動詞についての詳細な調査があり、その結果としかった完了の助動詞についての詳細な調査があり、その結果とした「体験の想起によって、稍々もすれば、現実的になろうとする描写を抑制して、ロマン的に美化しようとする形跡が窺われ、(中略)写を抑制して、ロマン的に美術和は、現実的になろうとする描述の表土法に意を用いるので、との阿達氏の論を参考にして、美奈和集系にが出来る。

どの変更は少ない。ただ「被働的」を「所動的」としたことについ じたる→飲け損じたる 図きらきら輝げり→きらきら輝けり)、象嵌 ⑩言ひおこしつ→言ひおこせつ)、 誤植の訂正が三箇所 (匈飲げ損 ては、こなれの悪い翻訳語を一般的な平明なことばに改めたようで 俗字から正字になったもの(⑥糢糊→模糊)で、取り立てて言うほ の段階でのまちがいが一箇所 (母萬戸寂然たり→萬戸寂、然たり)、 にて→搔寄せしとは殊にて ・ 母隨ひて來べきや→ 隨ひて來べきか 詞の変更が四箇所(④人知れぬ恨→人知らぬ恨 ただ所動的 ⑱ペエテルスブルク→ペエテルブルク)、 助詞・助 ている程度である。用語の変更が二箇所(分節番号⑩たゞ被働的→ もほとんど変っていない。ただ、全体で十ヵ所ほどの手直しをやっ を増減させないように努めたというもので、行数はもちろん文字数 の紙型を利用しようとしてその訂正箇所も象嵌する程度に止め行数 は、「改訂水沫集」の序で述べられているように、初版「美奈和集」 の中における「縮刷水沫集」の本文の傾向をみて行くことにしたい。 まず、初版の「美奈和集」文と「改訂水沫集」文との異同の様子 33搔寄せしには

をとりあげてみることにしたい。
「空記」本と比較する必要があると思われるが、一応、「美奈和集」は「空記」本文の縮刷本であるという性格から、「縮刷水沫集」は「座記」本「空記」本と比較する必要があると思われるが、一応、「美奈和集」「産記」本と比較する必要があると思われるが、一応、「美奈和集」をとりあげてみることにしたい。

動の様子をあげてみることにしよう。そこで、「改訂水沫集」から「縮刷水沫集」に収められる時の異

一三箇所

氏の値を参与にして、

- 余は獸苑を漫歩して→余は獸苑を散歩して
- この行ありしを訝かしみ→この行ありしをあやし 我ながらわが大膽なるに呆れたり→我ながらその大膽なるに 一般も表し
- 29 郵便切手は普魯西のものにて→郵便券は普魯西のものにて
- 11 39 細叙するにも遑あらず→細叙する遑だにあらず 心細きどのみ多きとの程なれば→心細きどのみ多き此頃なれ 是れその言のあらましなりき→是れその言のおほむねなりき
- (50) 管君がベルリンに還り玉はん日を待つのみ 今は只管君がベルリンに還へり玉はん日を待つのみ→余は只
- 夢にのみ見しは君が照き瞳子なり→夢にのみ見しは君が瞳子
- 62 日々の生計には窮せざりしが→日々の生活には窮せざりしが 烱然たる一星の火→烱然たる一星の光
- 66 ブリョ 探りみて顔に押しあて→手に探りみて顔に押しあて オトジンといふ病→パラノイアといふ病
- 減したり語順を変えたりして音調を変えたもの、匈匈は他本との比 から誤植とも考えられる。⑩は精神医学の進歩に応じて病名を変 分節番号⑰⑳㉑⑯は日常的で平明なことばに、⑳⑰⑯は文字を増

更したものと考えられる。(「パラノイア」ということばに改められ たのは「塵泥」に収録の際である。)

B、助詞 助動詞の変更一九箇所

⑧a心ある人はいかにか見けむ→心ある人はいかに見け ②b氣象をや養ひ得たりけむ→氣象を養ひ得たりけ

始めてわれを見たるが如く→始めてわれを見たる如く 同郷人にさへ知られければ→同郷人にさへ知られぬれば

26

- 29 28 鬢の毛の解けてかゝりたる→鬢の毛の解けかゝりたる 剛氣ある父の守護→剛氣なる父の守護
- 32) エリスと余は→エリスと余とは
- 39 怎なる面もちして出迎ふらん→怎なる面もちして出迎ふるら **心**着せしとは株にて、砂糖ひて来
- ⑩a遙なる山を望む如きは→遙なる山を望むが如きは 41) |遙なる山を望む如きは→遙なる山を望むが如きは||横交は深くなりきとて→情交は深くなりぬとて||
- ❷b果して往きつけばとて→果して往きつきぬとも ⑫c棄て難きはエリスが愛→棄て難きはエリスの愛
- 46 50 か程に多き路用を→か程多き路用を 籍を除いたり→籍を除きたり
- **59** 思に沈みて行く程に→思に沈み行く程に

⑥ 熱劇しくて→熱劇しくして

予節番号の10009093女子を減らの一治癒の見込なし→治癒せむ見込なし

C、送りがなの変更 一三例

②又た→又 ②再たび→再び ③委く→委しく ③我身→我が身切見覺えある→見覺ある ⑩温ましく→逞しく ⑭偽りなき→偽かなる →殆ど ⑱a上ぼりし→上りし ⑱b微なる→微かなる 分節番号 ㉓⑯⑤⑱恀を除くと送りがなは省略する傾向がある。分節番号 ㉓⑯⑤⑱恀を除くと送りがなは省略する傾向がある。分節番号 ㉓⑯⑤।। 「以上りし ⑱b微なる→微かなる 一般の例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われていて不統一のの例は同一文中で「又」と「又た」の両方が使われている。

D、漢字の用字変更 七例

⑩掬ふ→掬ふ ⑩徃て→往て 鉧癡騃→癡獃 ⑳爰に→此に

E、外来語表記の変更 四例

F、漢字と仮名の変更

と共に東に歸へる心はなきか→われと共に東にかへる心はなきか。分節番号《劒若し猶こゝに在らん→若し猶こゝにあらん《戀われ漢字から仮名への変更が二箇所ある。

どありとも 一部 の縦令いかなるとありとも→縦令如何なる心を悩ますとも見えず の縦令いかなるとありとも→縦令如何なる心を悩ますとも見えず→旅立の事には太く逆に仮名から漢字への変更が二箇所ある。

特に意味を強める場合に漢字が使われているようである。

H、誤植 五箇所

をて「適強保→强强」をて「適強保→强强」をして「適なかく~に→なかに~~「噫言ひしを→言ひし

また、「縮刷水沫集」の「舞姫」本文の中においては、ブランデンする方がよいと思われる。

として、「ド末集一の辺反、再反、「墾尼一、「水末集一宿削の異司

していると考えられる。

を加えることが出来たものと思われる。 七五箇所も自由に筆「縮刷水沫集」は縦40字横13行)であるから、七五箇所も自由に筆

変配の変更

との異同ではほとんど変更のないものが列挙され、塵泥の改変のみな結果が出ていないようである。(例えば改訂水沫集と縮刷水沫集手を入れた程度のものと見なされている。さらに「斧正の跡の顯著手を入れた程度のものと見なされている。さらに「斧正の跡の顯著が九例ほど掲げられ、「縮刷水沫集」が「舊版水沫集」にいささかが九例ほど掲げられ、「縮刷水沫集」が「舊版水沫集」にいささかが九例ほど掲げられ、「縮刷水沫集」が「磨泥」、「水沫集」縮刷の異同として、「水沫集」の初版、再版、「磨泥」、「水沫集」縮刷の異同

全て組み直したもの(一頁につき「改訂水沫集」は縦4字横18行、

本を比較検討した結果であって方妻を見れば眼然れるものなる。こ

また、全集の後記(佐藤春夫)によると、が大幅にとりあげられている。)

明治二十三年一月三日發行雜誌「國民小説」「水沫集」各版を参照に附錄として出づ。明治二十五年七月春陽堂發行「水沫集」(美奈和集)に收む。同書は明治三十九年五月改訂版を發行し、大正五年八月縮刷版を發行せり。大正四年十二月千章館發行創作集「塵泥」に收む。 斧正の跡多し。 本全集の校訂は原據として「塵泥」を採り「國民之友」第六卷第六十九號也り。

「悪君」が表なとなったいまさつを己录している。 こうこうつ訂には言及していない。 こうにいっているが、他本における改成本として採用されたことが明白となっているが、他本における改と記されていて、「塵泥」での 改変のみが大きくあつかわれそれが

「縮刷水沫集」の軽視、ならびに諸本の調査不足などが影響を及ぼ「鏖泥」における改稿の過大視と、逆に鷗外生存中の最終稿である資料しか得られないが、これらを検討してみると、底本の決定には、「鏖泥」が底本となったいきさつを記録したものは、この二つの

していると考えられる。

力を入れていたかがわかるであろう。 「縮刷水沫集」は、前章でとりあげたように「改訂水沫集」でなくとも五二箇所ある。鷗外がどれだけ最終稿の「縮刷水沫集」で発見しされたところが少と比較して、最終的に「縮刷水沫集」で手直しされたところが少なくとも五二箇所に及び、初出系本文・美奈和集系本文・塵泥本文な異同が七五箇所に及び、初出系本文・美奈和集系本文・塵泥本文な

の心づかいが感じとれる。

「ないが感じとれる。

「ないが感じとれる。

「ないが感じとれる。

「ないが、に、一般には、「内辰夏日校水沫集感觸有作」の漢詩を校訂するに当っての感慨が述べられている。ここからも鷗外不毛田。前賢文字見規模。光景経來各萬殊。幾首猶存效變作。自慚不毛田。前賢文字見規模。光景経來各萬殊。幾首猶存效變作。自慚不善、「縮刷水沫集」には「内辰夏日校水沫集感觸有作」の漢詩

の決定版として「縮刷水沫集」の方に重きを置いていたと考える方の決定版として「縮刷水沫集」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としいるが、なぜ「鏖泥」によらなかったかという疑問が起る。そでいるが、なぜ「鏖泥」によらなかったかという疑問が起る。そであったはずにもかかわらず、鷗外は「鏖泥」で一旦改稿した文言を「縮刷水沫集」との二つの系統の「舞姫」本文を世に残そうとしたとも考えられるが、やはり最終稿での力のいれ方性に残そうとしたとも考えられるが、やはり最終稿での力のいれ方とみると「鏖泥」での改訂を不十分なものとみなし、「舞姫」本文をはて残そうとしたとも考えられるが、やはり最終稿での力のいれ方とみると「鏖泥」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としい決定が、なぜ「鏖泥」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としい決定が、なぜ「鏖泥」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としいたと考える方とない、なぜ「鏖泥」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としいるが、なぜ「鏖泥」での改稿にあたって「改訂水沫集」を原拠としいます。

が自然であろう。

職外が「舞姫」を「美奈和集」系本文が主流になっていると、「舞姫」に収録する時よりも大きい。 職外の第一著作集ということで「美奈和集」にかけた情熱と意気込みの程が察せられる。「塵泥」においても、量的に か なり 筆が加わっているが、それは「『舞姫』の目立った改削を避けて、文や文節の内部構造における末梢的部分の用語の彫琢を遂げた」(阿達論文引用)という程度の推載であるので、「舞姫」本文の異同の根本的なところは、「美奈和集」への収録の際に決まったと言えるのではないだろうか。そうすると「舞姫」諸本の中では「美奈和集」系本文が主流になっているると「舞姫」諸本の中では「美奈和集」系本文が主流になっている。と考えられる。

泥」の方は、干章館からの刊行で、再版はまだ確認できていないが、当時よく売れていた書籍であったことがうかがえる。いっぽう「廛「縮刷水沫集」は確認できたもので九版の版表示のものがあり、

こうに導すがそう女高に残らして長々と世で表してものであるから、

から、必ずしも厳密に行われなかったようである。
文の校正は、「うたかたの記」にかなりの校正もれが出ていること合いからみて、「水沫集」より通俗的な傾向が感じられる。また、本他の収録作品(「うたかたの記」「文づかひ」「そめちがへ」)との兼

「鷗外全集」第五巻 昭和二年八月 鷗外全集刊行会「縮刷水沫集」異装本 大正一五年九月、春陽堂刊「鷗外全集」第五巻 大正一三年一〇月、国民図書会社刊

世間に流布していたのは「縮刷水沫集」の「舞姫」本文であったと 「森鷗外集」(「現代日本文学全集」第三篇) 昭和三年一月 春陽堂刊「森鷗外集」(「現代日本文学全集」第三篇) 昭和四年一月 春陽堂刊でいる。鷗外の没後、岩波書店の第一次全集版が出るまでは「縮い水沫集」の底本が主流となっていて、当時もっともよく読まれて している。鷗外の没後、岩波書店の第一次全集版が出るまでは「縮別水沫集」の底本が主流となっていて、当時もっともよく読まれて している。鷗外の没後、岩波書店の第一次全集版が出るまでは「縮別水沫集」の「舞姫」本文であったと している。鷗外の没後、岩波書店の第一次全集版が出るまでは「縮刷水沫集」の「舞姫」本文であったと 世間に流布していたのは「縮刷水沫集」の「舞姫」本文であったと している。鷗外の没後、岩波書店の第一次全集版が出るまでは「紹介工作」の「舞姫」本文であったと

べきものであるととを提起している。とれは現在の「舞姫」定本の「塵泥」における加筆の頗る多いことを指摘し、「塵泥」が定本とす七松庵の「鷗外舞姫異本考略」が再掲されている。七松庵はここで鷗外全集刊行会版「鷗外全集」(普及版) 附録の「月報」二号には、とがわかる。

べきものであることを提起している。これは現在の「舞姫」定本の

ると言えるのではないだろうか。

ま」の本文がかなり重要な位置をしめていることを痛感するのであり、「の本文がかなり重要な位置をしめていることを痛感するのである。

五

ことについては、決定的な理由づけがないように思われる。てみると、現行の岩波版「鷗外全集」が「塵泥」を底本としている「舞姫」の底本選定について、今まで検討した結果を合せて考え

訂をほとんど取り入れていない。美奈和集系「舞姫」本文の決定版」はかなり自由な手直しが行われたにもかかわらず「塵泥」での改奈和集系の本文に則するのは当然のことではあるが、「縮刷水沫集文をしたじきにしている。「美奈和集」の縮刷本という性格上、美文をしたじきにしている。「美奈和集」の縮刷本という性格上、美文をしたじきにしている。「美奈和集」の縮や改めてい職外は最終的に「縮刷水沫集」において「舞姫」の稿を改めてい

が出来なくなりはしないだろうか。し、「塵泥」を底本に採っていることに対して、意義を認めることない。よって、岩波版「鷗外全集」が「塵泥」での改稿を最も重視ない。よって、岩波版「鷗外全集」が「塵泥」での改稿を最も重視ない。よって、岩波版「鷗外全集」が「塵泥」での改稿を最も重視ない。として鷗外がその改稿に熱を入れ最後に世に残したものであるから、

現行の岩波版第三次「鷗外全集」第一巻(昭和四六年一一月

- 写二五頁二寸目へむて表のシまでしている「墓泥」本文と「五百分の本文において、まず改行する方が適当であると思われる箇所が、きくらべながらその箇所を上げてみると、「鷗外全集」の「舞姫」本文とへ照している諸本の検討が十分でないため、それなりに全集本文に不照している「舞姫」本文と、参所収の「舞姫」本文については、底本にしている「鏖泥」本文と、参

- 事なりしが、>との間・四二五頁二行目<舟に残りしは余一人のみなれば>と<五年前の
- りと思ひぬ∨と<余は私に思ふやう、∨との間りと思ひぬ∨と<余は私に思ふやう、∨との間
- >と<余が大臣の一行と倶に>との間・四四三頁五行目<今はこの絲、あなあはれ、天方伯の手中に在り

の形で受け継がれている。
の形で受け継がれている。
の形で受け継がれている。その「塵泥」での校正ミスが全集へそのままったものと思われる。その「塵泥」に収録の際にそのまま引き継がれてしまとみなされないで「塵泥」に収録の際にそのまま引き継がれてしまとみなされないで「塵泥」に収録の際にそのまま引き継がれてしまとみなされないで「塵泥」での校正ミスが全集へそのままで文章が来ている場所の一つで受け継がれている。

語句の面では、

四四四頁八行目へ家にのみ籠り居しが〉のへ居りし〉

四四四頁九行目へわれと共に東にかへる心なきか>の<心はなき

など傍線部がそれぞれ脱落してしまっている。これも「塵泥」 四四五頁一四行目<エリスは振り返へりて「あ」と叫びぬ> ŏ ∧

校正もれを全集が踏襲しているとも考えられる例である。 四三八頁七行目<エリスに接吻して樓を下りつ>は<エリス>に また、瑣末な校正ミスをとりあげるようだが、

付されるべき傍線が脱落している。

が必ずしも厳密でなかったため、全集の本文が不徹底になってしま っているようである。 と記されているが、皮肉にも底本とした「塵泥」に遺漏が多く校正 『塵泥』を底本とし明らかな誤植は『改訂水沫集』によって正した。 岩波書店の四六年度版「鷗外全集」では「後記」に「本全集は

思われるが、四六年度版(第三次岩波版鷗外全集)は新しく組版さ れていて、第一次・第二次の全集本文よりかえって第三次全集の 外全集)と二六年版(第二次岩波版鷗外全集)は同じ紙型のものと 年度に刊行され、版の種類が多い。昭和一一年版(第一次岩波版鳴 度・昭和二六年度・昭和四六年度とそして「鷗外選集」の昭和五三 舞姫」本文の方が改悪されてしまっている。「選集」では「国民 舞姫」が収録されている岩波版の「鷗外全集」は、 昭和一一年

> 之友」に付されているルビ(合歓・襁褓・瞳子)がさらに付け足されているルビ(合歓・襁褓・瞳子)がさらに付け足さ れていて、「舞姫」の本文を一層混乱させている。 現行の「舞姫」本文は岩波書店の全集本によって定着しているよ

である「縮刷水沫集」を重視すべきだという結論に達した。 うであるが、本稿であらためて「舞姫」の諸本を再検討してみて、 「舞姫」のテキストとして「鏖泥」よりむしろ鷗外生存中の最終版

- 1

での

する。 集」と区別するため、「縮刷水沫集」として奥付の表記に統 かれ、奥付では「縮刷水沫集」となっている。 では表紙と扉が「美奈和集」、背表紙と目次が 「美奈和集」か「水沫集」かいう表記のし方について、縮刷本 ここでは扉の表記を採ったが、以後は他の二種類の「美奈和

2 例えば

○晴れがましきもやくなし

○世の常の動植、または民俗など

→晴れがましきも徒なり →尋常の動植金石、さては風俗

抔をさへ

○嚴重なる家庭の教へ ○さて故郷を出でしとき公けの許

をさへ

→さて官事の暇あるごとに、か →嚴しき庭の ければ ねておほやけの許をば得たり

諺は日本人に 不案内 なればなり。況 んや「屋上の鳩」の語は

— 88 —

○木欄に蒲團に被ふ巾、

○男に否とはいハせぬ媚態あり 干したる低き人家

0

なきかの

財産を合して いつの間にか有るか、

> →木欄に干したる敷布、 →人に否とはいはせぬ媚態あり どまだ取入れぬ人家 襦袢な

襦袢など

○買ひ求めし魯廷の貴族譜

→いつよりとはなしに有るか無 →買求めたるゴタ板の魯廷の貴 きかの収入を合せて

など、ざっとみてもその改変を指摘する箇所は多くあげられる。 で、阿達義雄氏の論文に対して「私が用意した作業をも含み、 長谷川泉氏は「縹森鷗外論考」増補版 (昭和46・5明治書院

従来発表されたこの種の作業のなかではもっとも周到なもので ある。」と述べている。

4 長谷川氏の論には「縮刷水沫集」に関してはっきりと触れられ 阿達氏は長谷川氏の「舞姫」諸本に関する論を引用した上で、 ているのである。 「舞姫」草稿から岩波版「鷗外全集」までを列挙しているが、

5 った。 堂刊)を底本として、「舞姫」本文を全部で六九の分節に区切 鷗外生存中で最後に改訂された「縮刷水沫集」(大正5・8春陽

6

ソモ屋上の禽とは如何なる意味を有するや、予は之を解するに

獨乙の諺に曰く「屋上の鳩は手中の雀に如かず」と。著

者の屋上の禽とは此諺の屋上の鳩を意味するもの歟。

果して然

日 郵

の 切 生

らば少しく無理の熱語と謂はざる可からず。何となれば獨乙の

諺は日本人に不案内なればなり。 「手中の雀」と云へる語を俟ッて意味あるものに於てをや。 況んや「屋上の鳩」の語 は

7 獨逸ニ通信シタル人ナリ、ニアラスハインリヒ、ハイ子ハビョル子ト共ニ佛蘭西ノ政况にアラスハインリヒ、ハイ子ハビョル子ト共ニ佛蘭西ノ政况にピョル子ョリハイゼヲ學ビテトアルハ無論誤植ナルベシハイ

8 ことがわかる。 て、「美奈和集」と平行して 「国民小説」 がよく読まれていた 年七月「美奈和集」(春陽堂刊) 3)を用いた。増刷が少くとも三回行われたわけで、明治二五 と同じ発行所である。調査には「国民小説」第三版 「国民小説」は明治二三年一〇月 民友社の発行で、「国民之友」 の発行後も なお増刷されて (明治26・

9 90 はえ改めず。断つべきを断たざるあり。續ぐべきを續がざるあ し、おほよそ二週が程に業を卒へつ。されば改むべきをも悉く ることを思ひ立ちぬ。かくて夕ごとに三十面乃至五十面を通閱 に不本意なりとて、やうやう象嵌して改めらるべきかぎり改む 版の紙型猶存せるを、そがまま用ゐんといふ。われ、そは餘り こたび書肆われに増刷を勸め、若し改訂するに遑あらずば、 ひたすら行敷を増減せんことをのみ恐れつ。 舊

10 草发鏡美效泥 漫 参考として異同の例を二、三あげてみよう。

縮

手 日々の生活 便

-- 89

人律書

ブリョオトジン → パラノイアあらまし → おほむね 1 パラノイア

ブリョ

た問題点を整理しまとめ上げたものである。本稿の一章は嘉部嘉隆教授の論文「三たび諸家の鷗外論に対するいささかの疑念」(『森鷗外一名) である。 (『森鷗りているが、如上の理由によっている。 (本学助手)

- 90 --

をもって最切だとするのは、